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Sala convegni Parsifal-Rocca Imperiale (Cs)  

 
 

Seduta plenaria del martedì 18 giugno 2019 
h.09.30 

 
 
 
 

Il giorno martedì 18 giugno 2019 alle ore 09.30 si è svolta, presso la Sala convegni 
“Parsifal” - Rocca Imperiale (Cs), la seduta plenaria del Comitato di Sorveglianza del PSR 
Calabria 2014/2020. 
I presenti (come da prospetto in allegato) hanno discusso i seguenti punti all’Ordine del 
giorno:  

 
 

1. Approvazione Ordine del Giorno 
2. Stato di attuazione del PSR Calabria 2014-2020 - aggiornamento a Maggio 2019 
3. Raggiungimento degli obiettivi di performance 2018 e previsioni N+3 (2019) 
4. Esame Rapporto Annuale di Attuazione (RAA) 2018 
5. Informativa Piano di comunicazione 
6. Presentazione Buone pratiche PSR Calabria 
7. Stato di attuazione del piano di azione della Regione (ARCEA) per la riduzione del 

tasso di errore 
8. Nuova delimitazione delle zone svantaggiate 
9. Informativa esito dell’incontro annuale del 3 dicembre 2018 
10. Varie ed eventuali. 
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Partner Referente  Presente/Assente Supplente 

Dirigente Generale del Dipartimento 
Agricoltura e Risorse Agroalimentari 

Dott. Giacomo Giovinazzo Presente  

Autorità di Gestione PSR 2014/2020 Dott. Giacomo Giovinazzo Presente  
MIPAAFT - FEASR 
Autorità di Gestione 

Dott. Emilio Gatto 
Delegati:  
Riccardo Passero 
Francesco Valitutti 

 
 

Presente 
Presente 

 
 
Dott. Carlo Stumpo 

MIPAAFT- FEP/FEAMP- Autorità di 
Gestione 

Dott. Riccardo Rigillo 
Dott.ssa E. Iacovoni 
  

Assente  
Assente 

 

MISE – Dipartimento per le Politiche di 
sviluppo e coesione 

Dott. Aldo Mancurti Assente  

Ministero dell’Economia e delle 
Finanze - I.G.R.U.E. (Ispettorato 
Generale per i rapporti con l’Unione 
Europea) 

Dott. Paolo Fischetti Presente  Dott. A. Mazzamati 

Ministero dell’Ambiente- Direzione 
Generale per lo sviluppo sostenibile 

Dott.ssa Angela Sorce 
Dott.ssa Maria Marano 

Assente 
Presente 

 

ISPRA-Istituto Superiore per la 
Protezione e la Ricerca Ambientale 

Dott. Stefano La Porta Assente  

Presidente della II Commissione 
consiliare permanente del Consiglio 
regionale 

Dott. Giuseppe Aieta Assente  

Autorità di Gestione FSE-FESR 
2014/2020 

Dott. Tommaso Calabrò Assente  

Responsabile regionale Programma 
FEP/FEAMP 

Dott. Cosimo Caridi  Presente  

ARCEA- Agenzia regione Calabria per 
le erogazioni in agricoltura 

Ing. Francesco Del Castello Presente  

ARA-Autorità ambientale regionale Dott.ssa Orsola Reillo Assente  
ARSAC (Azienda Regionale per lo 
Sviluppo dell’Agricoltura Calabrese) 

Dott. Stefano Aiello Presente  

Federazione Regionale dei Dottori 
Agronomi e dei Dottori Forestali 

Dott. Francesco Cufari Presente  

Ordine dei medici veterinari della 
Calabria 

   

Ordine dei medici veterinari Prov. Cz Dott. Francesco Corapi Assente  
Ordine dei medici veterinari Prov. Cs Dott. Giuseppe Licciardi Assente  
Ordine dei medici veterinari Prov. Rc Dott. R. Salvatore Racco Assente  
Ordine dei medici veterinari Prov. Vv Dott. Francesco Massara Assente  
Rete Rurale Nazionale  Dott. Paolo Ammassari   Presente Dott. Carlo Stumpo 

Agea coordinamento-Agenzia per le 
erogazioni in agricoltura 

Dott.ssa Silvia Lorenzini   Assente  

Commissione Regionale  "Pari 
Opportunità” 

Pres. Cinzia Nava Assente  

Ufficio del Consigliere Regionale di 
Parità 

Avv. Antonietta Stumpo Assente  

Comitato Pari Opportunità per la 
Calabria 

Avv. Antonietta Stumpo Assente  

Dirigente Nucleo Regionale di 
Valutazione 

Ing. Giovanni Soda    Presente  

Coldiretti Calabria Dott. Franco Aceto Presente Dott. Giovanni Cipolla 
Confagricoltura Calabria Dott. Alberto Statti Presente Dott. Angelo Politi 
Cia Calabria Dott. Nicodemo Podella Presente Dott. Mario Grillo 



Verbale	Riunione	Plenaria	
18	giugno2019-	Rocca	Imperiale(Cs)	

PSR	Calabria	2014/2020	
Comitato	di	Sorveglianza	

 

4 

Copagri Calabria Dott. Luigi Iemma   
Agrinsieme Dott. Nicodemo Podella Presente Dott. Mario Grillo 
Coldiretti “Donne impresa” Dott.ssa M.Rosa Papalia Assente  
Confagricoltura “Donna Calabria” Dott.ssa Caterina Patrizia 

Morano 
Presente  

Cia “Donne in Campo” Dott.ssa Antonella Greco Assente  
Copagri “Sezione femminile”  Assente  
Cgil- Confederazione generale Italiana 
del lavoro 

Dott. Angelo Sposato Presente  

Cisl-Confederazione italiana Sindacati 
lavoratori 

Dott. Antonio Russo Presente  

Uil- Unione italiana del lavoro Dott. Sandro Biondo Assente  
Ugl- Unione generale del lavoro Dott.ssa Ornella Cuzzupi Presente  Dott. Chidichimo 

Agostino Mario 
WWF Dott.ssa Beatrice Barillaro Assente  
Legambiente Calabria Dott. Francesco Falcone Assente  
AIAB-Associazione Italiana per 
Agricoltura Biologica 

Dott. Salvino Moro Assente  

A.G.C.I. Calabria- Associazione 
Generale delle Cooperative Italiane 

Ing. Ferdinando Verardi  Assente  

Confcooperative Calabria Dott. Camillo Nola Assente   
Lega Regionale delle Cooperative 
della Calabria 

Dott. Lorenzo Sibio Presente  Dott. Gaetano 
Potenzone 

UE.COOP Calabria Dott. Marcella Infusino Assente  
Confcommercio     
Confcommercio Reggio Calabria Dott. Giovanni Santoro Assente  
Confcommercio Cosenza Dott. Algieri Klaus Assente   
Confcommercio Calabria Centrale 
(cz-kr-vv) 

Dott. Alfio Pugliese Assente  

Confartigianato Calabria Dott. Roberto Matragrano 
Dott. Silvano Barbalace 

Assente  

U.N.C.I. Calabria -Unione Nazionale 
Cooperative Italiane – Federazione 
Calabria 

Dott. Serafino Nucera Assente  

ASSOGAL- Associazione dei gruppi 
di azione locale della Regione 
Calabria 

Dott. Francesco Esposito Presente   

ANCI -Associazione Nazionale 
Comuni d'Italia 

Dott. Gianluca Callipo Presente  Dott. Vincenzo 
Granata 

UPI-Unione Province italiane Sergio Abramo Assente  
UNCEM-Unità Nazionale Comunità 
ed Enti Montani 

Dott. Vincenzo Mazzei Assente  

Forum Regionale del Terzo Settore 
della Calabria (con particolare 
riferimento all’agricoltura sociale)  

Dott. Gianni Pensabene Assente  

Forum regionale per l’agricoltura 
sociale 

Dott.ssa Anna Maria 
Bavaro 

Assente  

Università Mediterranea di Reggio 
Calabria- Dipartimento di Agraria 

Prof.  
Santo Marcello Zimbone 

Assente  

Università della Calabria Dott. Gino Mirocle Crisci Assente   
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Università Magna Graecia di 
Catanzaro 

Dott. Giovanbattista De 
Sarro 

Assente  

Opera Nomadi Nazionale Dott. Massimo Converso Assente  
Opera Nomadi Calabria  Dott. A. Giacomo Marino Assente  
Tavolo Tecnico Regionale per 
l’inclusione e l’integrazione sociale 
delle popolazioni Rom, Sinti e 
Caminanti- Regione Calabria 
Dipartimento Sviluppo economico, 
Lavoro, Formazione e Politiche 
sociali 

Assessore Sviluppo 
Economico, Lavoro, 
Formazione e Politiche 
sociali- 
Angela Robbe 

Assente  

FISH-Federazione Italiana per il 
superamento dell’handicap 

Annunziata Coppedé  Assente  

Federparchi -Federazione italiana 
parchi e riserve naturali 

 
 

Assente 
 

 

URBI Calabria-Unione regionale delle 
bonifiche e irrigazioni 

Dott. Marsio Blaiotta Assente  

Arpacal- Agenzia regionale per la 
protezione dell’ambiente della 
Calabria 

Dott.ssa M.Francesca Gatto Assente  

UNAR-Ufficio Nazionale 
Antidiscriminazioni Razziali 

 Assente  

SPRAR- Sistema di Protezione per 
richiedenti asilo e rifugiati 

 Assente  

Agriturist Calabria  Assente  
Terra Nostra Calabria   Assente  
Agrivacanze Calabria  Assente  
Turismo Verde Calabria  Assente  
Adiconsum  Associazione Difesa 
Consumatori e Ambiente 

Dott.ssa Silvia De Gori Assente  

ABI (Associazione Bancaria Italiana) Dott. Pietro Speranza 
Dott.ssa Francesca Macioci 

Assente  

FINCALABRA (Società finanziaria 
regionale per lo sviluppo economico 
della Calabria) 

Ing. Carmelo Salvino Assente  

Federazione associazioni antiracket 
e antiusura italiane 

Dott. Giuseppe Scandurra Assente  

CIU – Confederazione Italiana di 
Unione delle Professioni Intellettuali 

Sig. Franco Curcio Assente  

Confapi Calabria- Confederazione 
Italiana della Piccola e media 
industria Privata. 

Dott. Francesco Napoli Assente  

Commissione Europea Dott. Filip Busz 
Dott. Leonardo Nicolia 

Presente 
Presente 

 

Dirigenti Generali – Dipartimenti 
Regione Calabria 

   

Dirigente Generale Presidenza Dott. Domenico Pallaria Assente  
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Dirigente Generale Segretariato 
generale 

Avv. Ennio Antonio Apicella Assente  

Dirigente Generale Organizzazione, 
Risorse umane e Controlli 

Dott. Bruno Zito Assente  

Dirigente Generale Bilancio, finanze, 
patrimonio e società partecipate 

Dott. Filippo De Cello Assente  

Dirigente Generale Programmazione 
nazionale e comunitaria 

Dott. Tommaso Calabrò Assente  

Dirigente Generale Infrastrutture, 
Lavori pubblici, mobilità 

Ing. Domenico Pallaria Assente  

Protezione Civile della Calabria  Ing. Domenico Pallaria Assente  
Dirigente Generale lavoro, 
formazione e politiche sociali 

Dott. Roberto Cosentino Presente  Dott.ssa Federica 
Pietramala 

Dirigente Generale Urbanistica e 
Beni culturali 

Dott. Domenicoantonio 
Schiava 

Assente   

Dirigente Generale sviluppo 
economico e attività produttive 

Dott. Fortunato Varone Assente  

Dirigente Generale Tutela della 
Salute e politiche sanitarie 

Dott. Antonio Belcastro Assente  

Dirigente Generale Turismo e 
spettacolo 

Dott.ssa Maria Carmela 
Gatto 

Assente  

Dirigente Generale Istruzione e 
attività culturali 

Dott.ssa Sonia Tallarico Assente  

Dirigente Urbanistica e Beni culturali Dott.  
Domenicantonio Schiava 

Assente  

Dirigente Generale Ambiente e 
Territorio 

Dott.ssa Orsola Reillo Assente  

CODACONS 
Coordinamento delle Associazioni 
per la Difesa dell’Ambiente e dei 
Diritti degli utenti e dei Consumatori 

Avv. M. Stefania Valentini Assente  

Movimento consumatori Dott.ssa Ileana Zumbo Assente  
UNC -Unione Nazionale Consumatori Dott. Saverio Cuoco Assente  
ACLI - Associazioni Cristiane dei 
lavoratori Italiani  

Dott. Saverio Sergi Presente  

ACLI TERRA - Associazioni Cristiane 
dei lavoratori Italiani 

Dott. Saverio Sergi Presente  

Legaconsumatori Prof.ssa Selene Falcone Assente  
Conferenza episcopale calabrese Dott. E. L. Conforti Assente  
Corte dei Conti Dott. Tommaso Salamone Assente  
Unindustria Calabria Dott. Rosario Branda Assente  
UNIONCAMERE della Calabria- 
Unione regionale camere di 
commercio Calabria 

 Assente  

CALPARK-Parco Scientifico e 
Tecnologico della Calabria 

Prof. Cristoforo Barberi Assente  

Calabria Innova Dott. Antonio Mazzei Assente  
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Calabria Verde Dott. Aloisio Mariggiò Presente  
Protezione Civile della Calabria Ing. Domenico Pallaria Presente  
CIR- Centro Italiano Rifugiati  Dott. Antonino Laganà Assente  
Ente Parco Nazionale 
della Sila 

Dott. Francesco Curcio Assente  

ANPA Calabria – 
Associazione Nazionale 
Produttori Agricoli 

Dott. Giuseppe Mangone Presente  

Federazione Regionale 
degli Agrotecnici e degli 
Agrotecnici Laureati 
della Calabria 

 
 
Dott. Gregorio Giuliano 

 
 

Presente  

 

Consorzio Apicoltori di Calabria Dott. Luigi Albo Presente  
Federconsumatori Calabria Dott.ssa Mimma Iannello Presente   
Cgil (Flai Cgil) Calabria- 
Organizzazione sindacale 
Federazione Lavoratori Agro-
industria 

Dott. Bruno Costa Assente  

Agrocepi Dott. Cristian Roul Vocaturi Presente calabria@agrocepi.it 
Unione Coltivatori Italiani Dott. Gaetano Ferraro Presente ga.ferraro@libero.it 
UNSIC- Unione Nazionale Sindacale 
Imprenditori e Coltivatori 

Dott. Franzisi Carlo Presente  info@franzisi.it	

FAI CISL Dott. Michele Sapia Presente michele.sapia@cisl.it	
FAI Calabria  Dott. Statti Alberto  

Dott. Santo Panzera 

Presente  
Presente 

	

 
 
 
 

Invitati Referente Presenza Supplente 
Consigliere regionale 
delegato all’Agricoltura  

Dott. Mauro D’Acri Presente   

Cogea S.r.l.- Assistenza 
tecnica PSR Calabria 

Dott. Ugo Abbagnano Trione 
Dott.ssa Anna Dalla Torre 
Dott.ssa Giuseppina Statti 

Presente 
Presente 
Presente 

 

Cogea S.r.l.- Assistenza 
tecnica Controlli PSR  

Dott. Leopoldo Leonetti Presente   

ISRI- Synapsis Valutatore 
indipendente 

Dott. Eugenio Corazza Presente  

Rete Rurale Nazionale - 
postazione regionale 

Dott.ssa Emilia Reda Presente  

Unione Coltivatori Italiani  Gaetano Ferraro Presente  
Agrocepi Calabria  Cristian Raoul Vocaturi Presente  
Cogea Controlli Leopoldo Leonetti Presente  
Regione Calabria- Dip. 
Agricoltura Dirigente di 
Settore 

Giacomo Giovinazzo Presente  

Regione Calabria- Dip. 
Agricoltura Dirigente di 
Settore 

Alessandra Celi Presente  
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Regione Calabria- Dip. 
Agricoltura Dirigente di 
Settore 

Pasquale Celebre Presente  

Regione Calabria- Dip. 
Agricoltura Dirigente di 
Settore 

Dott.ssa Marisa Giannone Assente   

Regione Calabria- Dip. 
Agricoltura Dirigente di 
Settore 

Giuseppe Oliva Presente  

Regione Calabria- Dip. 
Agricoltura Dirigente di 
Settore 

Dott. Domenico Macrì Presente  

Regione Calabria- Dip. 
Agricoltura Dirigente di 
Settore 

Domenico Ferrara Presente  

Regione Calabria- Dip. 
Agricoltura Dirigente di 
Settore 

Domenico Cerchiara Presente  

Regione Calabria- Dip. 
Agricoltura Dirigente di 
Settore 

Dott.ssa M. Rosa Nasso Presente   

Regione Calabria- Dip. 
Agricoltura- Coordinatore 
PSR 

Dott. Francesco Chiellino Presente   

Regione Calabria- Dip. 
Agricoltura- Struttura AdG 
PSR 

Dott. Giancarlo Olivito  Presente   

Regione Calabria- Dip. 
Agricoltura- Struttura AdG 
PSR 

Dott. Edoardo Vigetti Presente   

Regione Calabria- Dip. 
Ambiente- funzionario 

Dott. Raffaele Paone Presente  

 
 
Erano altresì presenti: il Consigliere Regionale delegato alla gestione del Dip. Agricoltura- 

On. Mauro D’Acri- il Dott. Filip Busz, Commissione Europea, DG Agri – Capo Unità F4; il 

Dott. Leonardo Nicolia, Commissione Europea - DG Agri – Funzionario Unità F4; la 

struttura dell’Autorità di Gestione del PSR Calabria 2014/2020; i componenti 

dell’Assistenza tecnica all’AdG- Cogea- il Sindaco del comune ospitante -Rocca Imperiale- 

Giuseppe Ranù. 

 
 
 
Introduce i lavori l’Autorità di Gestione del PSR Calabria 2014/2020 nonché Dirigente 

Generale del Dipartimento Agricoltura e Risorse Agroalimentari- Dott. Giacomo 

Giovinazzo, il quale ringrazia i presenti per la partecipazione al Comitato di Sorveglianza 

L’On. Mauro D’Acri- Consigliere delegato all’Agricoltura della Regione Calabria saluta i 

partecipanti e porge i saluti del Presidente della Regione Calabria- On. Mario Oliverio. 
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Il Dott. Giovinazzo, porge i saluti al Sindaco ospitante- Avv. Giuseppe Ranù il quale si 

ritiene soddisfatto nell’ospitare il CdS nel suo Comune e nel dare rilevanza al comparto 

agricolo del comprensorio, in particolare mette in evidenza il “Limone”, prodotto 

d’eccellenza del territorio di Rocca Imperiale, produzione riconosciuta e apprezzata dal 

mondo intero, la problematica relativa al sistema idrico irriguo e l’obiettivo di aumentare le 

aree irrigabili, il fenomeno del ricambio generazionale che sta portando sviluppo nel 

territorio di Rocca Imperiale. 

La parola passa quindi al Dott. Filip Busz - Dg Agri - Commissione europea- che porge i 

saluti a tutti i partecipanti e esprime i suoi complimenti per lo splendido territorio. Presenta 

il nuovo responsabile della Dg Agri della Commissione Europea per il PSR Calabria 

2014/2020, Dott. Leonardo Nicolia in sostituzione della Dott.ssa Maria Merlo. 

Dopo il saluto di benvenuto rivolto dall’Adg al Dott. Nicolia, si passa ad affrontare il primo 

punto all’Ordine del giorno “Approvazione dell’Ordine del Giorno” che, in assenza di 

commenti, viene considerato approvato. 

Si passa quindi al: 

 
Punto 2 all’ordine del giorno: 
 “Stato di attuazione del PSR Calabria 2014-2020 - aggiornamento a Maggio 2019”  
 
Il Dott. Giovinazzo illustra lo stato di attuazione  evidenziando la condizione di maturità 

del Psr Calabria, il livello di spesa è pari al 41,2% con 448 milioni di euro di spesa su una 

dotazione finanziaria di € 1.089.310.000,00 la Calabria è la terza Regione, la seconda 

dopo il Veneto a parità di PSR. Il target N+3 del 2018, è stato completamente raggiunto, 

anche il target del 2019 è stato raggiunto e per il 2020 si è già arrivati al 26% di spesa. La 

Calabria attende tra il secondo semestre del 2019 e il 2020 l’implementazione della spesa 

per quanto riguarda le misure strutturali. Rispetto all’avanzamento procedurale, le risorse 

impegnate sulle misure strutturali sono pari a 560 milioni di euro, sulle misure a superficie 

430 milioni di euro; la spesa per le strutturali è di 132.9 milioni di euro e 315 milioni di euro 

sulle misure a superficie. Le domande finanziate per le misure strutturali sono pari a 2.654, 

domande presentate 7.763, tra il 35 e il 40% di tasso di finanziamento; per le misure a 

superficie su 112.350 domande sono state finanziate 105.837 domande. 

L’Adg informa che il cronoprogramma dei bandi è stato rispettato, fa un focus sui bandi 

attivi, quelli in scadenza (M.2.1.1) e illustra lo stato dell’arte dei bandi in corso di 



Verbale	Riunione	Plenaria	
18	giugno2019-	Rocca	Imperiale(Cs)	

PSR	Calabria	2014/2020	
Comitato	di	Sorveglianza	

 

10 

pubblicazione (M3.2.1B- 3.2.1C- 4.3.2- 7.1.2- 9.1.1- 16.1).  

Evidenzia ancora altri bandi in scadenza: la misura 10- pagamenti agroclimatici 

ambientali- riconferme; il bando sul biologico con modalità del tutto innovative e la 

riconferma; la riapertura del bando sulle razze e sulla biodiversità animale.  

Approfondimenti: Dott. Giuseppe Oliva- Dirigente del settore n.8- Competitività-  

approfondisce il tema sullo stato di avanzamento degli interventi delle misure strutturali. 

Sono stati attivati 53 interventi attraverso 38 bandi con un totale di domande pari a 7.446, 

2.624 i beneficiari finanziati e conferma la presenza di un bando aperto con conclusione 

alla fine del mese di luglio. Per il ricambio generazionale, intervento 6.1.1. aggregato a, 

4.1.2., 4.1.3. e 4.1.4., la Regione Calabria è riuscita a finanziare 1.113 domande con 

impegni giuridicamente vincolanti pari a 108 Meuro e una spesa di 44 Meuro; una 

procedura di riesame ha portato  244 ulteriori beneficiari, la spesa pari a 43 Meuro. Risulta 

in corso l’istruttoria di ulteriori 1.200 domande che sono pervenute a seguito 

dell’emanazione del bando 2018 con dotazione pari a 58 Meuro. Per questa misura: il 45% 

dei giovani sono  donne, più del 50% possiedono una laurea. Per l’intervento 6.2.1. (start 

up), il 56% delle domande sono state presentate da persone sotto i 40 anni di età. Oliva 

informa che esiste una piattaforma E-Learning che consente la formazione dei giovani 

aderendo alle azioni degli interventi 1.1. e 1.2. del PSR. Per quanto riguarda “formazione 

ed informazione” sono state selezionate 55 domande per una spesa complessiva di 6 

Meuro e avanzamento di spesa di 121Meuro; per gli interventi che riguardano la 

promozione, M3.1.1., sono stati selezionati 8 beneficiari, 633.000 euro impegnati circa e 

una spesa di 65.000 euro circa; mentre per la promozione dei regimi di qualità, M3.2.1., il 

bando è stato completato, finanziate 16 domande per 10Meuro circa di impegni; per gli 

investimenti di carattere infrastrutturale, M4.1.1. associata con M4.1.4., 423 beneficiari 

sono stati ammessi a finanziamento per un impegno di spesa di 68 milioni, quindi 20 

Meuro già realizzati; per l’agroindustria (trasformazione e commercializzazione dei 

prodotti), 74 domande presentate e 56 Meuro di impegni giuridicamente vincolati. Per gli 

interventi infrastrutturali rivolti principalmente agli enti pubblici, ai comuni e riguardanti le 

viabilità rurali e le elettrificazioni, l’avanzamento di spesa realizzata è pari a un milione e 

mezzo a fronte di 24 assunti. Oliva chiarisce, inoltre, che trattandosi di enti pubblici le 

procedure sono complesse per l’aggiudicazione delle gare pertanto si registrano dei ritardi. 

Analogamente sulla M7.1.1., piani di sviluppo comunale, questi strumenti di 

programmazione hanno individuato 61 Comuni per un avanzamento di spesa di 74.000 
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euro. 

Per la misura M7.1.2., riguardante la concertazione fatta col Dipartimento Ambiente e 

consente di aggiornare il piano di gestione dei siti natura 2000, i beneficiari sono gli enti 

Parco Nazionali, l’ente Parco Regionale, la Città Metropolitana e il Comune di Amendolara 

in quanto ha in gestione una zona di conservazione speciale marina. Con la M4.3.2. 

informa Oliva, sarà possibile finanziare l’installazione dei misuratori, rispondendo quindi 

alla raccomandazione della Commissione sulla riduzione del consumo dell’acqua.  

In merito all’attuazione delle misure forestali. Sull’intervento 8.6- miglioramento della filiera 

del legno- 27 domande finanziate, le aspettative erano più alte. L’intervento 8.5 che 

riguarda appunto “il miglioramento della resilienza dei sistemi forestali” sono state 

selezionate 102 domande per 12 Meuro. La M6.4 -diversificazione sugli agriturismi- è in 

corso di pubblicazione. 

A tal riguardo interviene il Dott. Filip Busz- Commissione europea- comunicando che la il 

PSR della Regione Calabria sembra essere al terzo posto per quanto riguarda il livello di 

avanzamento finanziario dopo il PSR Bolzano e il PSR Veneto. Il livello di avanzamento 

della spesa è superiore alla media italiana ma inferiore a quella europea in quanto si 

attesta intorno al 30% circa. Conferma che non ci sono rischi di disimpegno automatico 

delle risorse, cosiddetto N+3, per l’anno 2019. La Calabria ha già raggiunto l’obiettivo di 

spesa per il 2019, collocandosi tra le uniche sei Regioni in Italia ad aver raggiunto per il 

momento questo risultato. Tra le criticità rileva che non tutte le misure sono state 

implementate allo stesso modo, lo stato di avanzamento non è equamente ripartito  e 

suggerisce di riallineare il livello di implementazione delle singole misure. 

Continua quindi il Dott. Leonardo Nicolia - Commissione Europea – che conferma le 

criticità sollevate dal Dott. Busz evidenziando le misure che presentano le difficoltà 

maggiori: la M1, la M2, la M3, la M5, la M7, la M9, la M16 e la M19. In relazioni a tali 

criticità, l’AdG ha già fornito nell’ambito della riunione tecnica alcune motivazioni relative ai 

ritardi e l’impegno a migliorarne l’implementazione attraverso l’emanazione di  una serie di 

bandi. Alcuni di questi bandi sono in fase di preparazione, altri in fase di pubblicazione.  Il 

Dott. Nicolia chiede ulteriori delucidazioni in merito alle ragioni di questi ritardi, anche per 

quanto riguarda l’attuazione del grande progetto Banda Ultra Larga, cosiddetto BUL, 

nonché di illustrare le modalità operative che la Regione intenderà attuare nella prossima 

programmazione al fine di un avanzamento più omogeneo e più strutturato del 

programma. Chiede all’AdG di accelerare l’attuazione di tutte le operazioni che non sono 
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ancora state attivate, soprattutto quelle che contribuiscono alle Focus Area per cui si 

evidenzia un basso grado di implementazione (in particolare FA3B, FA5A, FA5C, FA5D, 

FA6B e FA6C). 

 

A tal riguardo risponde l’Autorità di Gestione- Dott. Giacomo Giovinazzo- spiegando che: 

- Per la prossima programmazione, la Regione, considerato che il disallineamento è 

principalmente su misure rivolte a sistemi aggregati (cooperative- enti di 

formazione-consorzi di tutela, ecc), si concentrerà su di essi.  

- Per la fine dell’anno il sistema delle misure sarà riallineato sia per i bandi che per 

l’avanzamento della spesa.  

 

L’Ing. Pasquale Celebre - Dirigente Regione Calabria- approfondisce il tema delle misure 

a superficie: la M10, la M11, la M13, la M14 sono le misure che complessivamente hanno 

una dotazione finanziaria di circa 430 Meuro, quindi circa il 40% della dotazione 

complessiva di 1.089 Meuro del PSR. 

L’Ing. Celebre fornisce alcuni dati in merito a: bando M10 nel 2016 con 8 interventi, M11 

con 2 interventi e la M13. Per le domande di sostegno: 30.000 beneficiari del primo anno, 

circa 24 graduatorie tra provvisorie e definitive; 40.000 beneficiari negli anni successivi, 8 

graduatorie della M13 tra provvisorie e definitive e bando 10.1.9. apicoltura e 

preservazione della biodiversità, bando innovativo in Italia e in Europa.  

Complessivamente il numero totale di beneficiari si attesta intorno ai 110.000, 90.000 

beneficiari finanziati e 22.000 beneficiari provenienti dal trascinamento. 

Prosegue con un’analisi dettagliata delle misure M10, M11, M13, M14; la spesa aggregata 

per focus area, lo stato di avanzamento della spesa per focus area, l’influenza del livello di 

spesa sull’avanzamento degli indicatori di performance, indicatori finanziari e indicatori 

fisici. 

Conclude asserendo quanto già detto precedentemente dall’AdG che dei 448 milioni di 

euro spesi, 315 milioni di euro sono stati spesi sulle misure a superficie. 

Al termine dell’intervento, prende la parola il Dott. Nicolia che constata come una parte 

importante della spesa realizzata sia stata dovuta ai trascinamenti dal precedente periodo 

di programmazione 2007-2013 e raccomanda all’Autorità di gestione di monitorare 

attentamente la spesa ai fini dell’obiettivo N+3 per l’anno 2020. Chiede poi all’AdG di 

illustrare le eventuali rimodulazioni finanziarie che intende apportare al programma. 
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L’AdG -Dott. Giovinazzo- chiarisce che la modifica si orienterà principalmente su due 

elementi portanti del PSR: l’agro ambiente e il ricambio generazionale.  

Passa quindi la parola alla Dott.ssa Alessandra Celi- Dirigente del settore n.6- produzione 

agricole e Gal- per un approfondimento sul programma Leader: dotazione finanziaria di 

€66.350.000 e spesa totale pari a € 6.250.687.  

13 i Gal, il processo di attuazione dei GAL ha visto un lavoro di coordinamento e di stretta 

collaborazione tra il Dipartimento agricoltura e i 13 GAL presenti nel territorio con diversi 

tavoli di concertazione; è stata costituita una cabina di regia leader e un tavolo tecnico per 

la gestione e l’istruttoria dei bandi presentati da parte dei GAL. Per quanto riguarda 

l’avanzamento procedurale, continua la Dott.ssa Celi, 65 bandi sono stati esaminati dal 

tavolo tecnico istituito, 21 bandi chiusi, 9 sono in scadenza per un totale di 30 bandi e 357 

domande rilasciate. Presenta infine la situazione dei singoli Gal. Attualmente, aggiunge la 

Dott.ssa Celi, i Gal stanno procedendo alle rimodulazioni finanziarie e ad una 

rimodulazione dei PAL presentati. Con la M19.3 è stato presentato un unico accordo di 

partenariato tra tutti i GAL, un unico progetto di cooperazione dal titolo “Terre di Calabria”, 

che mira alla valorizzazione delle produzioni di qualità identitarie del territorio al fine di  

consolidare il networking tra i GAL. 

Interviene il Dott. Busz chiedendo le previsioni di incremento di spesa rispetto al dato 

emerso (inferiore al 10%). La Dott.ssa Celi rassicura la Commissione che entro la fine 

dell’anno auspica ad un avanzamento significativo. 

Anche il Dott. Nicolia, evidenzia la discrepanza tra la dotazione finanziaria e la spesa 

totale ovvero a fronte di 66 milioni di dotazione finanziaria c’è una spesa di soli 6 milioni 

(sotto il 10%). Conferma il ritardo nell’implementazione del Leader che tuttavia sembra 

purtroppo essere in ritardo anche in altri programmi regionali.  

Interviene poi il Dott. Mazzamati dell’IGRUE, invita l’Amministrazione a recuperare il gap 

di differenza fra le misure a superficie e misure strutturali in tempi brevi, in maniera tale di 

ridurre al minimo eventuali errori o rischi di intervento da parte di audit e organismi di 

controllo. 

Si passa al punto 3 dell’ordine del giorno relaziona il Dott. Edoardo Vigetti -Regione 

Calabria- Struttura AdG. 

 

Punto 3 all’ordine del giorno: 
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 “Raggiungimento degli obiettivi di performance 2018 e previsioni N+3 (2019)” 
 
Il Dott. Edoardo Vigetti mette in rilievo lo strumento del performance framework- 

Regolamento 1303/2013 (articoli 20, 21 e 22) che permette di misurare l’efficacia delle 

risorse comunitarie investite che, connessa alla regola dell’N+3, ne misura anche 

l’efficienza. Per la Regione Calabria, continua il Dott. Vigetti, il dato al 31/12/2018 di 

raggiungimento spesa è pari a 348 Meuro, superando abbondantemente quello che era 

l’obiettivo N+3, già attribuito in fase di programmazione, pari a 246 milioni di euro. Gli 

obiettivi di performance sono stati tutti raggiunti entro il 31/12/2018, operazioni concluse, 

non anticipi, non Sal, ma bensì tutto saldo entro il 31/12/2018, una sfida molto impegnativa 

per le attività dell’Autorità di Gestione. Il Dott. Vigetti fornisce qualche dato specifico, in 

particolare ha fornito un dettaglio sulle singole Priorità e sugli obiettivi raggiunti. 

Illustra poi una tabella dedicata agli indicatori alternativi del quadro di efficacia. 

il Dott. Nicolia, a tal proposito, esprime soddisfazione per il raggiungimento dei target 

intermedi fissati per tutte le priorità, cosiddetti obiettivi di performance, ringrazia per la 

chiarezza delle informazioni ricevute e invita a migliorare la comunicazione sulla 

pubblicazione dei bandi, integrando il cronoprogramma indicativo dei bandi pubblicato nel 

sito del PSR con le previsioni per tutto il periodo di programmazione e con indicazione 

delle risorse finanziarie allocate a ciascun bando. 

Si passa al punto 4 dell’ordine del giorno, relaziona il Dott. Ugo Abbagnano Trione -

Assistenza Tecnica -Cogea. 

 

 

 

Punto 4 all’ordine del giorno: 
“Esame Rapporto Annuale di Attuazione (RAA) 2018” 
 

Il Dott. Ugo Abbagnano evidenzia l’importanza della Relazione Annuale di Attuazione 

(RAA) che scaturisce da un obbligo regolamentare, la RAA è una sorta di bilancio 

annuale, che viene approvato in Comitato di Sorveglianza, contenente risultati, indicatori 

finanziari, indicatori di risultato, elementi che raccontano fisicamente i progressi fatti con il 

PSR. Illustra la composizione della RAA e evidenzia la recente selezione del valutatore. 

Il Dott. Nicolia ricorda che la non corretta implementazione dei capitoli 2 e 7 della RAA 
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2018 e la mancanza delle risposte ai quesiti comuni di valutazione potrebbero far 

considerare la RAA non ricevibile con eventuali conseguenze di natura finanziaria sui 

pagamenti. Illustra in seguito l’iter procedurale e comunica che ulteriori eventuali 

osservazioni saranno comunicate all’AdG dopo l’invio formale della RAA via SFC ed entro 

due mesi dalla ricezione della stessa come previsto dai regolamenti sullo sviluppo rurale.  

Aggiunge poi il Dott. Abbagnano che in seguito alle osservazioni che perverranno verrà 

consolidato un lavoro di sintesi della RAA che sarà pubblicato sul sito del PSR. 

 

L’AdG- Giovinazzo passa la parola al Dott. Eugenio Corazza -Valutatore indipendente -Isri 

Odg4.2“Esame Rapporto Annuale di Attuazione (RAA) 2018- Valutazione” 
 

Corazza chiarisce che l’attività di valutazione risulta essere piuttosto impegnativa con 

l’obiettivo di esaminare la qualità dell’attuazione, i risultati e gli impatti conseguiti. 

Illustra l’attività svolta come una grande indagine di campo ottenendo un ottimo riscontro 

da parte dei beneficiari e dei potenziali beneficiari della Calabria che sono stati intervistati 

attraverso un’indagine web. Sono state raccolte circa 5-600 interviste relative alle misure a 

cui gli intervistati avevano aderito e alle problematiche riscontrate. Rassicura poi la 

Commissione che il capitolo 7 della RAA è completo in ogni sua parte, dagli elementi di 

contesto, alla metodologia, all’analisi e al giudizio richiesto. Illustra una serie di punti 

interessanti emersi dall’analisi effettuata: 1. Investire per cosa: nello specifico è stato 

chiesto ai giovani a che cosa mirassero con i loro investimenti e con gli insediamenti. È 

emerso che le strategie di investimento sono in particolar modo mirate all’efficienza, a 

conseguire risultati maggiori con una riduzione dei costi e con un aumento della 

produttività. Il comune denominatore tra operatori e giovani è che tendono ad allargarsi e a 

diversificarsi nell’ambito della trasformazione della commercializzazione, un punto di 

approdo per aumentare il valore aggiunto del prodotto agricolo. 

2. Trasformazione a chilometri zero: le domande si sono concentrate su “la provenienza 

della materia prima” a cui fanno riferimento le aziende di trasformazione che hanno 

ottenuto finanziamenti dal PSR, è stato chiesto sia il legame strutturale che esisteva fra 

l’azienda di trasformazione e i fornitori della materia prima agricola che l’origine geografica 

della materia prima agricola. Riscontro: i progetti di trasformazione provengono da 

imprese legate al territorio che producono materia prima agricola in proprio e che gran 

parte della produzione agricola a cui fanno riferimento proviene da Comuni limitrofi allo 
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stabilimento.  

3. Quello che ritorna: è stato chiesto quali sono i ritorni economici attesi dagli investimenti 

economici e produttivi (confronto tra M4.1 e M4.2). Le aspettative di ritorno sono 

significative, per le aziende agricole si attende un incremento del rapporto fra valore 

aggiunto e occupati ovvero un aumento della produttività del 36,5%. 

4. Bio vende: qui il valutatore ha voluto comprendere quali fossero i ritorni economici dal 

punto di vista economici, di mercato della produzione biologica e se vendono il prodotto 

come biologico. Riscontro: poco più di un terzo lo vendono in tutto o in parte come 

biologico. 

5. Chi siete? Dove venite?: ha voluto comprendere quali fossero i mercati di destinazione. 

Riscontro: chi commercializza come biologico ha una leggera maggiore propensione ad 

operare sui mercati nazionali, ma il principale mercato per entrambi rimane quello locale. 

6. Chi siete? Da dove venite?: quasi il 90% dei richiedenti sono diplomati o laureati; il 

livello di istruzione è molto rilevante; almeno due terzi di soggetti non occupati o non attivi 

al momento della presentazione della domanda, fra quelli attivi un buon 50% degli 

occupati erano occupati in agricoltura. Situazione sorprendente perché spesso e volentieri 

col primo insediamento si propaga una tradizione di famiglia agricola. 

7. Chi viene e chi va?: si è cercato di comprendere la provenienza delle start up extra 

agricole finanziate dalla misura 6.2., ovvero aziende finanziate dal PSR al di fuori del 

mondo agricolo. È emerso che tale misura, che crea opportunità di occupazione all’interno 

delle aree rurali, ha anche la funzione di assorbire in una certa quota soggetti provenienti 

dall’agricoltura. 

8. Quali idee di sviluppo: qui l’attenzione è rivolta ai GAL e la concentrazione è rivolta al 

tema sviluppo ed innovazione delle filiere dei sistemi produttivi locali e a quello del turismo 

sostenibile. 

9. Cosa c’è di nuovo: il valutatore ha chiesto le finalità dell’innovazione e il tipo di 

innovazione promossa ed è emerso che i progetti di innovazione mirano principalmente al 

miglioramento della qualità e del valore aggiunto dei prodotti e in seconda battuta alla 

produttività.  

10. Lo farebbe comunque: è stato chiesto agli intervistati se avessero realizzato 

comunque quell’investimento o quell’iniziativa. Riscontro: nel caso dell’insediamento dei 

giovani tra il 55 e il 60% lo avrebbero fatto ugualmente ma in misura minore specialmente 

nel caso degli investimenti. Per le misure a superficie sono emersi due giudizi abbastanza 
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diversi: per le misure ACA gli intervistati hanno risposto in maniera soddisfacente per 

compensare gli impegni e gli oneri richiesti dalla misura stessa, mentre la misura del 

biologico viene ritenuta complessivamente sufficiente a compensare gli oneri sostenuti. La 

conclusione del valutatore è “il PSR aiuta a prendere delle decisioni, ma non è decisivo”. 

11. C’è da preoccuparsi: è stato chiesto alle aziende eventuali problematiche riscontrate e 

le tipologie di problemi ambientali che hanno affrontato negli ultimi 5 anni. È emerso che il 

50% circa degli agricoltori rilevano problemi di erosione dei terreni, poco meno del 50% 

allagamenti e alluvioni e il 40% problemi di fitopatie e/o avversità. Rispetto a tali elementi, 

una convinzione sul forte miglioramento emerge soprattutto sull’erosione. 

12. La voce del PSR: il valutatore ha realizzato l’indagine anche sul sito, sull’uso, sulla 

pratica del sito web, ed è emerso che per il 67% degli intervistati è un punto di riferimento 

che viene consultato più volte al mese e nel 30% dei casi più volte a settimana. L’indice di 

apprezzamento è molto elevato, si aggira intorno al 90%, e lo supera sia in riferimento 

all’affidabilità, all’aggiornamento, all’utilità delle informazioni e alla facilità di navigazione. 

Corazza conclude affermando che sembra essere un ottimo risultato. 

A conclusione dell’intervento, il Dott. Busz mette in rilievo un aspetto positivo ovvero che 

la rapida attuazione del programma sia finanziaria che fisica ha dato la possibilità di 

ottenere dei risultati molto presto e dei numeri che saranno molto utili per il prossimo 

periodo di programmazione. 

Interviene il Dott. Nicolia che si sofferma su alcuni punti interessanti evidenziati dalla 

relazione del valutatore: per quanto riguarda i prodotti biologici sembra emergere una 

criticità per la Regione Calabria relativa ai mercati di riferimento che risultano essere quasi 

sempre gli stessi; per quanto riguarda le misure ambientali, evidenzia come metà delle 

aziende abbiano avuto problemi di erosione e come 4 aziende su 10 abbiano avuto 

problemi di allagamento ed alluvioni,. Si tratta di criticità che che bisognerà affrontare nel 

corso di questa programmazione ma soprattutto nell’ambito della prossima 

programmazione. Sostiene che le misure con effetti sull’ambiente, legate alla biodiversità, 

al suolo, all’acqua, necessitino di un periodo lungo di implementazione per poterne 

verificare i risultati. Suggerisce, quindi, di mettere insieme i risultati di varie 

programmazioni e monitorare il miglioramento nel corso degli anni. 

A conclusione dell’intervento il Dott. Giovinazzo approva definitivamente il Rapporto 

Annuale di Attuazione. 

Si passa al punto 5 dell’ordine del giorno relaziona la Dott.ssa Giuseppina Statti -
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Assistenza Tecnica -Cogea. 

 

Punto 5 all’ordine del giorno: 
“Informativa Piano di comunicazione” 
 

La Dott.ssa Statti introduce l’argomento illustrando il piano di comunicazione annualità 

2019 del PSR Calabria quale adempimento regolamentare contenente elementi della 

strategia di informazione e pubblicità del programma stesso. Mette in evidenza gli obiettivi 

attuali delle azioni di comunicazione: garantire diffusione e valorizzazione dei risultati 

mettendo sempre in evidenza il ruolo della Comunità Europea che è fondamentale 

nell’ambito della comunicazione di un programma di sviluppo rurale. L’Autorità di Gestione 

ha avviato un’azione di comunicazione non convenzionale partecipando ad un evento 

organizzato dall’Unical -Carreer Day con l’Università della Calabria, per la quale l’Adg ha 

ritenuto opportuno realizzarne una Best practice.  

Per comprendere l’efficacia della comunicazione, la Dott.ssa Statti ha illustrato la 

redemption del Piano di Comunicazione dell’anno precedente, 2018: presenza di un sito 

quotidianamente aggiornato con 550 pubblicazioni annue, presenza dei social network 

facebook con oltre 200 utenti giornalieri -Twitter con oltre 135 visualizzazioni giornaliere-

Youtube con presenza degli audiovisivi del Psr; 110.000 utenti sul sito, 41.000 utenti di 

ritorno. Un ufficio stampa dedicato al PSR con oltre 59 comunicati stampa pubblicati 

annualmente; tanti eventi sul territorio realizzati. Chiarisce, inoltre, le modalità in cui vengo 

comunicati i risultati del PSR all’opinione pubblica elencando tutte le azioni di 

comunicazione messe in campo: cruscotto di monitoraggio pubblicato sul sito; eventi 

realizzati sull’intero territorio calabrese con  un impatto comunicativo rilevante oltre 1.000 

presenze. Statti ha illustrato le azioni di comunicazione realizzate in maniera congiunta 

alla Rete Rurale Nazionale, “Rural4Learning” un progetto scolastico che ha visto coinvolte 

le tre Università della Calabria. Altre azioni di comunicazione realizzate: realizzazione di 

buone pratiche (si veda specifico punto all’Odg); indagine di customer satisfaction con 

relativi risultati. Statti trova raccordo tra i risultati ottenuti con le azioni di comunicazione e 

l’analisi effettuata dal valutatore sull’utilizzo del sito web dedicato al PSR.  

Interviene il Dott. Busz chiedendo quale sia il tempo di risposta fornita all’utente finale e la 

Dott.ssa Statti chiarisce che tutto dipende dallo strumento di comunicazione utilizzato: ad 

esempio per Facebook la risposta è quasi immediata, a differenza delle Faq (Frequently 



Verbale	Riunione	Plenaria	
18	giugno2019-	Rocca	Imperiale(Cs)	

PSR	Calabria	2014/2020	
Comitato	di	Sorveglianza	

 

19 

Asked Question) per le quali i tempi di risposta sono più lenti considerata la complessità 

della procedura per fornire la risposta. A tal proposito il Dott. Giovinazzo, in qualità di 

AdG, informa che per velocizzare la procedura di risposta delle Faq, sta provvedendo a 

realizzare una struttura ad hoc per garantire un feedback entro 2 giorni. 

Si passa al punto 6 dell’ordine del giorno relaziona il Dott. Francesco Chiellino - Struttura 

tecnica della Direzione Generale. 

 

Punto 6 all’ordine del giorno: 
“Presentazione Buone pratiche PSR Calabria” 

 

Il Dott. Chiellino presenta le buone pratiche che il Dipartimento Agricoltura ha individuato 

nell’ambito delle attività svolte col PSR 14/20. Le buone pratiche sono state individuate 

attraverso un’attività di monitoraggio, di controllo, attraverso il supporto e l’aiuto anche 

della struttura che si occupa di comunicazione. Tre sono le buone pratiche presentate: una 

relativa all’innovazione; una è stata messa in campo in collaborazione con l’Università 

della Calabria e una specifica per il miglioramento qualitativo delle produzioni. Chiellino 

informa che sono stati invitati i referenti delle aziende oggetto delle Buone pratiche e ne fa 

una breve presentazione: per quella relativa all’innovazione è stato selezionato il progetto 

della COAB, cooperativa della Piana di Sibari, per la quale passa la  parola al Dott. Fabio 

Pantusa, referente dell’azienda COAB, il quale illustra la storia della cooperativa e relativa  

mission. Il Dott. Chiellino, illustra la seconda buona pratica “Conoscere il futuro”, quella 

che l’Autorità di Gestione del PSR Calabria ha portato avanti in collaborazione con 

l’Università della Calabria, sono state fornite informazioni relativamente alle varie 

opportunità che il PSR Calabria offre. Mette in evidenza la tipologia di comunicazione 

avviata- il ruolo svolto dall’Unione Europea, l’importanza del fondo di riferimento, FEASR 

(Fondo Europeo Agricolo per lo Sviluppo Rurale); ma sottolinea soprattutto l’importanza 

della cooperazione tra amministrazioni pubbliche nonché la coerenza con gli obiettivi del 

PSR Calabria, Il Dott. Chiellino, illustra infine la terza buona pratica sulla qualità: Azienda 

Saor Italia S.r.l. eccellente realtà per il rating di legalità. Invita quindi il Dott. Coluccio  ad 

illustrare la storia dell’azienda SAOR. Al termine dell’intervento il Dott. Nicolia dimostra 

apprezzamento per le Buone pratiche presentate e evidenzia l’importanza delle stesse ai 

fini della replicabilità. 

Si passa al punto 7 dell’ordine del giorno relaziona l’Ing. Francesco Del Castello -



Verbale	Riunione	Plenaria	
18	giugno2019-	Rocca	Imperiale(Cs)	

PSR	Calabria	2014/2020	
Comitato	di	Sorveglianza	

 

20 

Commissario ARCEA. 

 

Punto 7 all’ordine del giorno: 
“Stato di attuazione del piano di azione della Regione (ARCEA) per la riduzione del tasso di errore” 
L’Ing. Del Castello evidenzia il ruolo di A.R.C.E.A. quale organismo pagatore ed in quanto 

tale chiarisce che ha contribuito anche alle performance del PSR della Calabria; è anche il 

controllore ufficiale e il garante degli interessi della Comunità Europea. Informa, inoltre, 

che la Commissione Europea ha ufficialmente richiesto la formalizzazione di un piano 

d’azione finalizzato alla riduzione del tasso di errore in quanto, hanno individuato alcune 

carenze. 

L’ing. Del Castello chiarisce che una delle maggiori criticità che è stata rilevata dal 

Ministero nel corso degli anni, è stata quella di non avere una dotazione organica  

soddisfacente. Attualmente il numero delle unità in servizio è di circa 63 e non essendo 

tutte in pianta stabile nell'organico, il Ministero ha richiesto l'avvio di procedure di 

selezione di personale stabile, dando come scadenza il 21 marzo 2020. Informa, inoltre, 

che in Dipartimento Agricoltura è stato avviato un processo di rotazione del personale in 

particolare per rispondere all’anticorruzione e al conflitto di interessi; che i controlli relativi 

alle domande di pagamento sono state esternalizzata ad una società che si occupa dei 

controlli. Per la riduzione del tasso di errore sono state avviate le seguenti attività: l'elenco 

dei controlli; pubblicazione in maniera analitica tutti i controlli da eseguire sulle domande 

delle misure a superficie; richiesta al Sin (Sistema informatico nazionale) di anticipare la 

consegna delle statistiche per poter quindi diminuire il tasso di errore. 

A tal proposito interviene il Dott. Busz focalizzando l’attenzione sul turn over del personale 

e anche sulla carenza di personale in generale. Invita la Regione ad incrementare il 

bilancio a disposizione dell’agente pagatore per garantire un migliore risultato. Chiarisce 

che il tasso di errore è leggermente superiore al 4% e il raggiungimento della soglia del 

5% potrebbe avere delle ripercussioni molto importanti, ossia un'interruzione dei 

pagamenti. Ribadisce, infine, che il tasso di errore piuttosto elevato costituisce una criticità 

importante nell’ambito di un lavoro altrimenti soddisfacente. 

 

Si passa al punto 8 dell’ordine del giorno relaziona il Dott. Raffaele Paone -Regione 

Calabria- Dipartimento Ambiente. 
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Punto 8 all’ordine del giorno: 
“Nuova delimitazione delle zone svantaggiate” 
 

Il Dott. Raffaele Paone informa che dal 2008 la Regione lavora con il Ministero per la 

rivisitazione delle aree svantaggiate. Evidenzia che il processo di revisione riguarda solo 

ed esclusivamente l'articolo 19, le aree svantaggiate; sono state individuate due fasi. 1) 

l’applicazione dei criteri biofisici (individuati già dall’articolo 35 del regolamento 1305 del 

2013), criteri di tipo agroclimatico, pedologico e morfologico; 2) di tipo economico. 

Fase 1: illustra le modalità con cui sono stati individuati i criteri biofisici, sono stati valutati 

dei parametri pedologici e dei parametri morfologici. 

Paone chiarisce quindi che per questa prima fase passano 123 comuni. Attualmente nel 

PSR Calabria sono 112 i Comuni svantaggiati e 3 parzialmente svantaggiati. Con la 

valutazione sopra descritta, 123 Comuni passano nella fase della valutazione economica.  

Per la seconda fase, economica, illustra le modalità con cui sono stati individuati dei criteri 

di valutazione economica caratterizzati dalla produzione lorda standard, la densità di 

bestiame, le serre e l'irrigazione.  

Conclude Paone affermando che da 123 Comuni, che in qualche modo erano stati 

individuai con caratteri biofisici, n.115 passano la fase economica. 

A tal proposito interviene il Dott. Giovinazzo evidenziando che alla Calabria è stato 

riconosciuto il tasso di svantaggio reale. Nel fine tuning in tutte le altre regioni c'è stata una 

drastica riduzione dei Comuni sottoposti a svantaggio, la Calabria perde otto Comuni. 

L’Adg ha già preparato una nota di richiesta di motivazione di esclusione di 5 comuni. 

Passa la parola al Dott. Francesco Valitutti del Mipaaft il quale informa che la parte sui 

criteri biofisici è stata conclusa; per il fine tuning il Ministero ha avuto un incontro con la 

Regione in cui è stata presentata la metodologia e l'elenco dei Comuni risultanti 

svantaggiati. Conclusa la fase di condivisione dei risultati si passerà all'approvazione 

formale. Interviene, quindi, il Dott. Nicolia invitando a velocizzare ulteriormente il processo 

di revisione per arrivare ad una conclusione il prima possibile. 

Il Dott. Busz evidenzia che l’Italia è l'ultimo Stato Membro che non ha concluso ancora il 

processo di revisione. 

 

 

Si passa al punto 9 dell’ordine del giorno relaziona il Dott. Giancarlo Olivito -Struttura 
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tecnica dell’Autorità di Gestione. 

 

 

Punto 9 all’ordine del giorno: 
“Informativa esito dell’incontro annuale del 3 dicembre 2018” 
 

Il Dott. Giancarlo Olivito informa in merito all’esito dell’incontro annuale tenutosi in data 3 

dicembre 2018. Illustra le varie tematiche trattate: i risultati dell'attuazione del PSR; lo 

stato d’attuazione del programma; le preoccupazioni che la Commissione aveva 

manifestato relativamente al rischio dell’N+3; la nomina del valutatore indipendente; lo 

stato di implementazione della strategia di sviluppo (Leader); le previsioni per il 

raggiungimento degli obiettivi di performance; la condizionalità ex ante sulle risorse 

idriche; le nuove delimitazioni delle aree soggette a vincoli naturali; lo stato di attuazione 

della Regione per la riduzione del tasso di errore. Infine l’autorità di gestione ha espresso 

la necessità di effettuare alcune modifiche al PSR con la rimodulazione e l’allocazione 

finanziaria su alcune misure. 

 
 
Punto 10 all’ordine del giorno: 
“Varie ed eventuali” 
 
L’AdG dà seguito alla richiesta di inserimento nel partenariato del PSR Calabria 

all’associazione FAI CISL, rappresentata da Michele Sabia, e al Fai Calabria per quanto 

riguarda l'aspetto apistico. 

 
 
 
Interventi partenariato 
Assogal- Francesco Esposito: evidenzia il lieve ritardo accumulato dai Gal e propone, 

per la futura programmazione, di attivare l’azione dei GAL attraverso questo dei Contratti 

di fiume, una risposta intelligente sia dal punto di vista ambientale, sia dal punto di vista 

idrogeologico. 

Gal Kroton- Natale Carvello: evidenzia le criticità della spesa per i Gal ed è fiducioso nel 

raggiungimento degli obiettivi di spesa in quanto forte è l’azione di animazione sul territorio 

calabrese. Informa che il gruppo di GAL sta sostenendo i Sindaci nella programmazione 
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dello sviluppo di queste aree pilota per quanto riguarda le aree interne. Propone di puntare 

sulla biodiversità ed in particolare far diventare la Calabria il più grande Bioparco 

d'Europa. 

Confagricoltura- Angelo Politi: esprime soddisfazione in merito allo stato di attuazione 

del PSR e ritiene interessante la presentazione delle buone pratiche poiché sono un 

messaggio importante che si dà all'agricoltura. Evidenzia l’importanza che è stata data alla 

correzione del tasso di errore. Infine sul tema delle aree svantaggiate dimostra l’ interesse 

di Confagricoltura anche al comprendere ancora di più quale può essere un impatto 

rispetto a quella che è l’esigenza del territorio. 

Confagricoltura Donne- Patrizia Morano: riscontra un deficit di attenzione nel PSR 

Calabria rispetto a quelle che sono le problematiche del mondo imprenditoriale femminile. 

Chiede, quindi, per la prossima programmazione che vengano implementate le misure del 

PSR anche dando un occhio a degli indicatori che possano essere utili nel cercare di 

sfruttare questo valore aggiunto della figura imprenditoriale femminile. 

Cia Calabria- Mario Grillo: esprime soddisfazione in merito allo stato di attuazione del 

PSR, in merito alla forza dello strumento del PSR in quanto tale ai fini di uno sviluppo 

territoriale. Evidenzia la criticità del sistema informativo e invita al miglioramento dello 

stesso anche in funzione di una velocizzazione delle procedure istruttorie. 

ANPA Calabria- Giuseppe Mangone: esprime fiducia nel recupero dei Gal; sottolinea 

l’importanza delle risorse dedicate alle azioni di promozione dei marchi Dop, IGP e Bio; 

invita la Regione ad avviare un percorso di riforma dei consorzi di bonifica; concorda con 

l’obiettivo di rafforzare ARCEA; suggerisce, infine, alla Regione di andare incontro alle 

spese che i CAA devono sostenere per la compilazione del fascicolo aziendale. Conclude 

evidenziando qualche criticità sul biologico e invita a rivedere la situazione. 

Coldiretti Calabria- Giovanni Cipolla: si ritiene soddisfatto per lo stato di attuazione del 

programma di sviluppo rurale ma esprime le sue perplessità in termini di risultati qualitativi 

finali. Suggerisce, per la nuova programmazione, di abbandonare questi modelli vecchi, 

complessi e pieni di burocrazia e responsabilità. Auspica quindi ad un totale snellimento 

delle procedure. 

Federconsumatori- Mimma Iannello: esprime soddisfazione nei confronti del PSR ma 

precisa che è necessario portare al suo interno il punto di vista dei consumatori. E’ 

necessario accrescere consapevolezza nei consumatori rispetto a tutta una serie di 

elementi derivanti dal mondo della filiera agricola, contezza della tracciabilità, della 
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trasparenza, di tutti gli elementi necessari per poter valutare la bontà dei prodotti. 

Sindacato- Tonino Russo: si dimostra soddisfatto per i risultati positivi raggiunti, per il 

miglioramento della performance e evidenzia le potenzialità del territorio calabrese, e 

suggerisce una riqualificazione dei consorzi di bonifica. 

UGL- Mario Chindamo: evidenzia l’impatto che il PSR può avere sui lavoratori. Evidenzia 

l’importanza del territorio montano calabrese ed il relativo problema dello spopolamento. 

Federazione degli Agronomi Regionali- Francesco Cufari: evidenzia che le misure a 

superfici favoriscono una salvaguardia ambientale e ritiene fondamentale garantire il 

mantenimento di queste misure che favoriscono un miglioramento e una conservazione  

dell'ambiente.  

Il Dott. Giovinazzo- AdG del Psr Calabria conclude la seduta plenaria del Comitato di 

Sorveglianza illustrando il nuovo modello organizzativo che ha adottato in Regione e 

passa la parola all’On. Mauro D’Acri che ringrazia la Commissione Europea e esprime 

immensa soddisfazione per i risultati raggiunti, per aver raggiunto il terzo posto in Italia 

dopo il Veneto e Bergamo. Concorda sullo snellimento delle procedure proprio per 

facilitare gli agricoltori e recepisce i suggerimenti offerti dalla Commissione europea. 

Evidenzia il ruolo importante dei Gal sul territorio calabrese e anche le criticità del sistema 

informatico. La scelta di effettuare il Cds a Rocca Imperiale non è stata casuale ma proprio 

per dare importanza alle aree interne. 

 
 
  

 
 


